

Jacqueline Peschard

Publicaciones recientes de ciencia política y sociología

Siglo XXI

- Bourdieu, Pierre y otros, *El oficio del sociólogo*, 1975, 372 pp.
 Basurto, Jorge, *El conflicto internacional en torno al petróleo de México*, 1976, 138 pp.
 Carmagnani, Marcello, *Formación y crisis de un sistema feudal. América Latina del siglo XVI a nuestros días*, 1976, 284 pp.
 Bertrand, Pierre, *El olvido. Revolución o muerte de la historia*, 1977, 216 pp.
 Rodríguez, Avelino y otros, *Portugal en revolución*, 1977, 268 pp.
 Flichman, Guillermo, *La renta del suelo y el desarrollo agrario argentino*, 1977, 241 pp.

Fondo de Cultura Económica

- Deutsch, Karl, *Política y gobierno*, 1976, 608 pp.
 Benetti, Carlo, *La acumulación en los países capitalistas subdesarrollados*, 1976, 236 pp.
 Meade, J. E., *Una teoría neoclásica del crecimiento*, 1976, 192 pp.
 Katz, Jorge M., *Importación de tecnología, aprendizaje e industrialización dependiente*, 1976, 360 pp.
 Hicks, John, *Capital y tiempo*, 1976, 222 pp.
 Capstick, Margaret, *La economía de la agricultura*, 1977, 190 pp.
50 años de banca central, Col. Lecturas 17, 1976, 480 pp.
 Jones, W. T., *Las ciencias y las humanidades*, Breviarios 266, 1976, 433 pp.
 Toriello Garrido, Guillermo, *Tras la cortina de banano*, Archivo del Fondo, No. 59-60, 1976, 277 pp.
 Serrano Caldera, Alejandro, *Introducción al pensamiento dialéctico*, Archivo del Fondo, 68, 1976, 91 pp.
 Almeyda, Clodomiro, *Sociologismo e ideologismo en la teoría revolucionaria*, Archivo del Fondo, No. 69, 1976, 136 pp.
 De la Pedraja y Muñoz, Daniel, *La política exterior de la República Popular China*, Archivo del Fondo, No. 72, 1976, 190 pp.

Universidad Autónoma de Puebla

- Argüello, Gilberto, *En torno al poder y la ideología dominantes en México*, Col. F. y L. 1, 1976, 64 pp.
- Steinsleger, José, *Imperialismo y sindicatos en América Latina*, Col. F. y L. 2, 1976, 53 pp.
- Guinsberg, Enrique, *Sociedad, salud y enfermedad mental*, Col. F. y L. 3, 1976, 188 pp.
- Carlo, Antonio, *La concepción del partido revolucionario en Lenin*, Col. F. y L. 4, 1976, 79 pp.

Varios

- Interpretación de la legislación de la Universidad Nacional Autónoma de México: 1973-1976*, UNAM, Comisión Técnica de Estudios y Proyectos Legislativos, 1976, 213 pp.
- Bruna, Susana, *Chile: La legalidad vencida*, ERA, Serie Popular, 1976, 273 pp.
- Bottomore, Tom, *La sociología marxista*, Alianza Editorial, 1976, 124 pp.
- Milanés García, Salvador, *Extorsión a la sociedad*, Ed. Técno, 1977, 60 pp.
- Puiggrós, Rodolfo y otros, *El caso argentino*, Ed. Prisma, 1977, 313 pp.
- Zea, Leopoldo, *Latinoamérica. Tercer Mundo*, Ed. Extemporáneos, 1977, 162 pp.
- Zavala, Iván, *Lévi-Strauss*, Edicol Ed., Col. Sociológica Pensadores, 1977, 185 pp.

PUBLICACIONES EXTRANJERAS DE SOCIOLOGÍA Y CIENCIA POLÍTICA

Teoría

- Burger, Thomas, *Max Weber's Theory of Concept Formation: History, Laws and Ideal Types*, Duke, 1976, 231 pp.

Los dispersos escritos de Weber acerca de temas filosóficos lo han hecho acreedor de los más diversos títulos: para algunos Weber es el creador de una metodología social verdaderamente científica, mientras para otros, como los neopositivistas, es sólo un muchacho travieso. Desafortunadamente la controversia se ha prolongado hasta el punto en que lo expuesto realmente por Weber se ha desvanecido en la polémica. El trabajo de Burger es un intento de rectificar esta situación a través de lo que él llama "interpretación comprensiva". El propósito del autor es reconstruir el contexto histórico y la fundamentación filosófica de la posición weberiana. El libro resulta admirable

porque se basa en traducciones directas de casi todas las fuentes primarias y secundarias. Burger llega a la conclusión de que la relevancia de la metodología de Weber adquiere su coherencia y consistencia sólo si se le contempla como un conjunto de preocupaciones periféricas, producto de una aceptación tácita de la obra del filósofo neo-kantiano, Heinrich Rickert. Burger demuestra cómo Weber retomó a Rickert en problemas de suma importancia. Apparentemente Weber fue más allá que Rickert en sólo dos áreas: en el desarrollo de una "síntesis original" de los tipos ideales y en el de uno o dos argumentos nuevos a favor de la neutralidad ética.

Johnson, James Turner, *Ideology, Reason, and the Limitation of War: Religious and Secular Concepts*, Princeton, 1975, 291 pp.

Se trata de una excelente contribución a la comprensión del concepto de "guerra justa" en el pensamiento occidental. El enfoque de Johnson parte de la interrelación de varios factores: religioso, secular y caballeresco, naturalista y positivista, *jus ad bellum* y *jus in bello*, que constituyeron la formulación clásica de este concepto. Además el autor rastrea el proceso histórico, mediante el cual estos hilos se entretrejieron en la "Doctrina Clásica de la Guerra Justa" a finales de la Edad Media y se separaron posteriormente a principios de la era moderna (con Locke, Grotius y Vattel). Finalmente el epílogo contiene sus reflexiones sobre la relevancia (o irrelevancia) de esta historia de las ideas, para los esfuerzos contemporáneos por comprender el significado de la "justicia" en las relaciones internacionales.

Melanson, Philip H., *Political Science and Political Knowledge*, Public Affairs Press, 1975, 183 pp.

Este trabajo intenta —de manera bastante exitosa— desarrollar una serie de proposiciones un tanto dispersas. Primero: que la disciplina de la ciencia política se beneficiaría considerablemente con la aplicación de las reflexiones de la sociología del conocimiento al mejor entendimiento de su vida profesional. Segundo: que la ciencia política es en gran medida solamente una pseudociencia; que ha descuidado el desarrollo de una base epistemológica rigurosa para sus productos intelectuales, y que necesita desarrollar e impulsar una "técnica epistemológica" para convertirse en genuinamente científica. Tercero: que las relaciones entre conocimiento político y poder político son éticamente tenues y están cargadas de tensiones. La profesión de la ciencia política debe abocarse más abiertamente a los problemas éticos que surgen de su práctica tanto interna como externamente. Melanson ofrece algunas directrices sobre la elaboración de "un paradigma normativo para una disciplina responsable". El autor defiende sus proposiciones con argumentos sólidos, apoyados por un impresionante dominio de la literatura respectiva. Sin

embargo sus tres enfoques principales no están lo suficientemente vinculados. En ciertos momentos sus argumentos resultan más sugerentes que exhaustivos.

Putnam, Robert D., *The Comparative Study of Political Elites*, Prentice Hall, 1976, 246 pp.

Putnam, uno de los más famosos especialistas en élites políticas, es ampliamente conocido por su magnífico estudio sobre las actitudes políticas de las élites políticas en Italia y Gran Bretaña. Este libro es un examen y evaluación de la investigación comparada acerca de las élites y la estructura social, el reclutamiento de las élites, las motivaciones y creencias de las élites, la estructura de las élites, los vínculos entre élite-masas y temas sobre el cambio de las élites. Para ello utiliza tres estudios de caso: 1. el impacto de la revolución industrial en las élites norteamericanas y europeas a lo largo de los siglos XIX y XX; 2. el impacto de la tecnología y la burocratización en las élites contemporáneas, y la posible emergencia de una sociedad tecnocrática "post-industrial", y 3. el impacto de las revoluciones nacionalistas y comunistas en las élites durante el presente siglo.

Birenbaum, Arnold and Edwards Sagarin, *Norms and Human Behavior*, Praeger, 1976, 178 pp.

Este libro trata la intrincada y profunda relación que existe entre las normas ("legítimas directrices socialmente compartidas que configuran patrones de conducta aceptados y esperados") y la acción humana. Los dos autores, sensibles a la interacción entre la desviación y el control social, ofrecen una discusión muy bien integrada sobre los enfoques más importantes para el estudio de la desviación.

Katz, Fred E., *Structuralism in Sociology: an Approach to Knowledge*, State University of New York, 1976, 218 pp.

Se trata de un estudio que intenta de manera original, pero un tanto abstracta, desarrollar generalizaciones universalmente válidas, referentes a la estructura social. Katz se aboca prioritariamente al análisis de los roles sociales y su grado de interdependencia, afirmando que a mayor autonomía de un individuo que juega un rol es de esperarse que dicho individuo genere una mayor diversidad de formas de conducta. El texto contiene muchas referencias a tales resultados, poniendo un énfasis particular sobre la relación doctor-paciente. Sin embargo éstas pretenden ser ilustraciones más que datos empíricos sustentadores de las generalizaciones del autor. En la presentación de sus argumentos Katz maneja una variedad de problemas teóricos que condu-

cen al lector al examen de algunas aseveraciones básicas, defendidas por los sociólogos, acerca de la naturaleza de la estructura social.

Suicide in Different Cultures, ed. por Norman L. Farberow, University Park, 1975, 286 pp.

Farberow, un prestigiado investigador al igual que un psiquiatra competente, seleccionó con especial habilidad los diversos artículos que conforman esta compilación. Comparada con el estudio clásico de Durkheim, *El suicidio*, aquél es evidentemente más actual y con menos confusiones estadísticas. El libro no sólo ofrece comparaciones culturales cruzadas en torno al suicidio, sino que además amplía las dimensiones del análisis, recogiendo la experiencia particular de los Estados Unidos.

McGraw, Dickinson and George Watson, *Political and Social Inquiry*, Wiley, 1976, 496 pp.

Los autores pretenden presentar la metodología de la investigación en una forma aceptable desde el punto de vista educativo, a través de la utilización de técnicas como la especificación de objetivos, la de retroalimentación, así como la de materiales docentes. A pesar de que el libro está orientado a cursos de metodología en ciencias sociales, a manera de introducción general, la mayoría de los ejemplos incluidos pertenecen a la ciencia política. El libro incluye muchos de los temas que generalmente configuran los cursos de metodología, a saber: lógica y causalidad; explicación y predicción; problemas de conceptualización, hipótesis, elaboración de teorías, medición, análisis de datos, observación experimental e investigación libre. Como tal, es bastante similar a libros recientes como el de Earl R. Babbie, *The Practice of Social Research* (1975) y el de Nan Lin, *Foundations of Social Research* (1976).

Wesson, Robert G., *Why Marxism? The Continuing Success of a Failed Theory*, Basic Books, 1976, 281 pp.

Wesson proporciona un relato breve y bastante superficial del desarrollo del pensamiento marxista y de las revoluciones del siglo xx. Desafortunadamente el autor no toma en cuenta importantes contribuciones y trabajos teóricos relevantes, además de ser poco sistemático en su presentación y argumentación. Resultan más interesantes y de mayor utilidad libros como el de George Lichtheim, *Marxism* (2a. ed. 1964) o el de Edmund Wilson, *To the Finland Station* (1940).

Burton, Anthony M., *Urban Terrorism: Theory, Practice and Response*, Free Press, 1976, 259 pp.

El libro refleja la experiencia de Burton en el ejército inglés, por lo que su preocupación principal radica en la respuesta gubernamental a la violencia urbana. Su amplísimo enfoque abarca muy diversos tipos de terrorismo: marxista-leninista, derechista, maoísta; grupos como los Tupamaros, la Nueva Izquierda; revueltas raciales, separatistas o colonialistas, y las experiencias británicas en Irlanda del Norte, Aden y Palestina. El libro proporciona recomendaciones prácticas para enfrentar el terrorismo. Burton afirma que las democracias liberales carecen de una filosofía para guiar la respuesta al terrorismo y agrega que el papel de los militares en la lucha contra este fenómeno reclama un estudio cuidadoso. Sin embargo el autor descuida la distinción entre terrorismo y otras formas de violencia urbana. Negar superficialmente que el terrorismo sea parte del "totalitarismo del siglo xx" le impide explicar causas políticas prolongadas, cómo funciona el proceso, diferencias entre distintos tipos de terrorismo, o por qué el terrorismo es efectivo, excepto como resultado de una débil respuesta gubernamental. La información bibliográfica es inadecuada, pero incluye breves apéndices sobre las ideologías e identidades de las organizaciones terroristas, al igual que sobre las condiciones que conducen a la violencia urbana. El libro es comparable con el de Edward Hyams, *Terrorists and Terrorism* (Choice, oct. 1975), aunque este último está mejor escrito.

Wilkinson, David, *Revolutionary Civil War: the Elements of Victory and Defeat*, Page-Ficklin, 1975, 229 pp.

Wilkinson, de la Universidad de California, analiza ocho casos de guerra civil revolucionaria para determinar por qué un lado perdió y otro ganó. Sus casos incluyen a: Roma (83-82 A.C.); Inglaterra (1642-1646); México (1914-15); Rusia (1918-20); China (1926-28) (1930-34) y (1946-49), y España (1936-39). Las discusiones sobre estas guerras giran en torno a 17 factores militares y políticos considerados tradicionalmente como esenciales para comprender los resultados, concluyendo que los perdedores son más corruptos y los victoriosos más totalitarios. No deja lugar a los términos medios. El texto abarca solamente 129 páginas, el resto contiene apéndices, notas, una bibliografía y un índice. Desafortunadamente el análisis no es ni fácil de leer, ni especialmente clarificador. Las complejidades del tema no están lo suficientemente manejadas como para que los resultados del análisis sean claros y directos. La selección de factores explicativos debió haber sido más estricta y las conclusiones debieron quedar mejor relacionadas con el análisis precedente. Se desprende del texto que las características cruciales del totalitarismo parecen más bien reflexiones y sólo se logra explicar de hecho dos de los ocho casos.

Bean, Philip, *Rehabilitation and Deviance*, Routledge and Kegan Paul, 1976, 168 pp.

Bean, profesor de criminología, expone como tesis principal que el ideal de rehabilitación es conceptualmente defectuoso y, en la práctica, un fracaso. Su exposición acerca del desarrollo teórico de este concepto y de las implicaciones prácticas de los distintos modelos competitivos sobre la desviación es en general muy lúcida. Bean otorga especial atención al rol de los expertos en la evolución del tratamiento correccional contemporáneo y afirma que estos expertos se han adjudicado funciones discrecionales, propias de las agencias judiciales. El autor presenta una discusión sobre el papel de los indagadores en la elaboración de las sentencias y sobre los efectos de los códigos internos de las instituciones penales. El libro contiene también amplias referencias a la literatura teórica correspondiente y a algunos estudios empíricos sobre el sistema de la justicia criminal. Otros estudios norteamericanos importantes sobre el mismo tema son: *The Right to be Different*, de N. Kittrie (Choice, 1972), *Radical Nonintervention*, de E. M. Schur (Choice, 1973) y *The Struggle for Justice*, del American Friends Service Committee (1971).

Problemática latinoamericana

Women in Latin American History: Their Lives and Views, ed. June E. Hahner, UCLA Latin American Center, 1976, 181 pp.

Este trabajo parece estar fundamentalmente orientado a servir como lectura suplementaria en cursos sobre la civilización latinoamericana. Carece de un profundo análisis, a diferencia de los ensayos incluidos en *Female and Male in Latin America* (ed. por Ann Pescatello). A pesar de que Hahner, un especialista en historia brasileña, seleccionó extractos que abarcan desde la conquista española hasta Cuba contemporánea para demostrar de qué manera las mujeres han percibido su *status* en la sociedad, existe un énfasis particular en trabajos sobre el presente siglo.

Duff, Ernest A. y John F. McCamant, *Violence and Repression in Latin America: a Quantitative and Historical Analysis*, Free Press, 1976, 322 pp.

Este libro es una presentación de la historia reciente y de los análisis políticos cuantitativos, muy bien organizada por connotados especialistas en el ramo. Los autores se abocan a señalar qué tan lejos y con cuánta complejidad y cuidado la "nueva ciencia política" puede explicar los acontecimientos actuales a nivel nacional. En relación al desarrollo de la teoría, el estudio introduce el concepto de "cohesión social" en contraposición a las variables

combinadas de violencia (por parte del pueblo) y represión (por la del gobierno). Duff y McCamant miden las explicaciones socioeconómicas (bienestar social, movilidad, desigualdad y estratificación) y las explicaciones político-estructurales (iglesia, partidos políticos, institucionalización militar y políticas gubernamentales) en función de su impacto en la cohesión social de los distintos países a lo largo de las décadas de los cincuentas y sesentas. Postulados tales como: las verdaderas revoluciones van acompañadas de gran violencia, o que la cohesión social puede existir sin erradicar la opresión económica, suscitarán probablemente amplias polémicas.

Smith, Thomas Lynn, *The Race Between Population and Food Supply in Latin America*, New Mexico, 1976, 194 pp.

Smith rastrea las causas de la explosión demográfica que empezara a ocurrir a finales de los años 30, debidas principalmente a la disminución de la tasa de mortandad. Afirma que para la década de los 80's la rapidez del crecimiento demográfico empezará a disminuir, aunque América Latina probablemente necesitará más tiempo para lograrlo. La mayor parte del libro está dedicada al problema de la capacidad latinoamericana para autoalimentarse. Al analizarlo, Smith propone seis distintas "técnicas de cultivo", que han sido utilizadas a lo largo de la historia y la prehistoria: cultivos en las orillas de los ríos, la cultura del azadón, "la agricultura del fuego", la cultura del arado rudimentario, la cultura del arado avanzado y la agricultura mecanizada. Smith apunta que hasta muy recientemente la mayoría de la agricultura latinoamericana giró en torno a las primeras cuatro técnicas, pero que los agricultores de la región han ido adoptando progresivamente métodos mecanizados. Sus conclusiones son muy optimistas, ya que afirma que "los avances en las técnicas agrícolas que se están logrando proporcionarán el tiempo necesario para que se realicen cambios en la tasa de natalidad, de mayor relevancia que la mera reducción de la tasa de mortandad."

Pearse, Andrew, *The Latin American Peasant*, Frank Cass (dist. by International Scholarly Book Services), 1976, 289 pp.

Se trata de un libro que es excelente en su concepción, pero débil en su ejecución. Pearse es un especialista en el tema y hábilmente coloca la realidad sociológica contemporánea en una perspectiva histórica adecuada. No sólo sintetiza los factores económicos, políticos, sociales y de comportamiento que hacen más graves los problemas de los campesinos en países "poscoloniales", sino que ofrece, además, acertadas reseñas de varios estudios de caso a manera de ilustración. Desafortunadamente el estilo no permite que se destaque lo importante, y el vocabulario es tan especializado que, a menos que el lector esté familiarizado en detalle con la literatura correspondiente, no le será posible

comprender la articulación del trabajo. Para el lector familiarizado el libro no aporta nada nuevo. Trabajos como el de Eric Wolf y Edward Hansen, *The Human Condition in Latin America* (1972) y las colecciones de estudios de caso como la de Henry Landsberger, *Latin American Peasant Movements* (Choice, abril 1970), o el de Arnold Strickon y Sidney Greenfield, *Structure and Process in Latin America* (1972), resultan de mucho mayor interés.

Smith, Peter Scaborn, *Oil and Politics in Modern Brazil*, Macmillan of Canada /MacLean-Hunter Press, 70 Bond St., Toronto, Ont., Canada, 1976, 289 pp.

Este libro cubre el periodo que se extiende de la Segunda Guerra Mundial a 1970 y contiene en gran medida los antecedentes, la fundamentación y la operación de Petrobras, el monopolio petrolero estatal más grande de Brasil. Smith enfatiza que las decisiones políticas tomadas por el gobierno brasileño para mantener el control sobre su petróleo precedieron el descubrimiento de reservas petrolíferas. Smith agrega que dos "mitos" han dominado la política y la acción brasileña en relación al petróleo: 1. que indudablemente existen enormes cantidades de petróleo en el subsuelo de Brasil, y 2. que los grandes consorcios petroleros extranjeros, especialmente norteamericanos, están involucrados en una conspiración general encaminada a adquirir y explotar tales reservas en su beneficio propio. Estos "mitos", afirma el autor, han sido utilizados como argumentos nacionalistas a través de la prensa, las universidades y en cierto sentido en el ejército. Por ello existe la opinión generalizada de que la crítica a las políticas y a la operación de Petrobras ha provenido de las fuerzas subversivas. Su investigación se apoya en gran medida en entrevistas personales con algunos exlíderes de Petrobras. Smith reconoce que no es posible juzgar la política petrolera en Brasil en términos económicos y tecnológicos exclusivamente —"el orgullo nacionalista se ha convertido en un factor permanente, por lo que los mitos se han tornado funcionales." En cuanto al monto de las reservas petrolíferas en Brasil, nada puede avanzarse hasta el momento.

Valenzuela, Arturo y J. Samuel Valenzuela, ed. *Chile: Politics and Society*, Transaction Books, 1976, 399 pp.

El libro contiene una serie de diez ensayos elaborados por especialistas en el Chile contemporáneo, entre los cuales se encuentran: Robert Ayres, James Petras, Richard Reinberg, Alejandro Portes, Richard Rateliff y Maurice Zeitlin. Algunos de los ensayos implicaron el uso de cuestionarios, y es evidente la amplia experiencia de los autores en los problemas del Chile moderno. Los temas tratados abarcan las restricciones políticas al establecimiento del socia-

lismo en Chile, el movimiento obrero, la transformación del campo chileno, la concentración de capital nacional y extranjero en Chile y el "bloqueo invisible" (un interesante ensayo acerca de la reacción de los Estados Unidos a la elección de Allende). El libro llega a la conclusión de que Allende no tuvo una intención clara de llevar a Chile al socialismo, sino únicamente de moverse en esa dirección a través de reformas. El programa de la Unidad Popular había ganado (escasamente) la presidencia, pero no la legislatura, las cortes, el ejército y, sobre todo, se encontró envuelto en una batalla desigual con las fuerzas del capitalismo tanto internas como externas.

The New Cuba: Paradoxes and Potentials, ed. by Ronald Radosh, W. Morrow, 1976, 248 pp.

Los ensayos incluidos en el presente libro ofrecen una crítica a algunos de los rasgos de la revolución cubana. Todos los colaboradores simpatizan con la revolución, y se identifican con la izquierda norteamericana y europea. Los temas tratados son: la política exterior cubana, los incentivos morales, la ideología, la cultura y la relación de la "Nueva Izquierda" con la revolución cubana. Sus análisis van de lo teórico a lo personal y lo práctico, sin embargo, no constituyen la vanguardia sobre el tema. Socialistas europeos como K.S. Karol y René Dumont y algunos exiliados cubanos como Carmelo Mesa-Lago, Edward González y Jaime Suchliki han elaborado interesantes análisis empíricos sobre la Cuba contemporánea.

The Peruvian Experiment: Continuity and Change Under Military Rule, ed. by Abraham F. Lowenthal, Princeton, 1976, 479 pp.

Este libro es una guía indispensable para comprender el experimento peruano y comprender la "revolución ambigua" del Perú pos 1968; es, para los autores, esencial para entender la América Latina actual. Desde el conciso ensayo introductorio y a lo largo de los ensayos sobre la política de la "revolución", su impacto en la distribución del ingreso, la política urbana, educativa, de inversión extranjera y la ideología del régimen, el lector recibirá una perspectiva de conjunto de las políticas públicas más importantes. La única área desatendida es la de la política exterior, para lo cual pueden consultarse los libros de D. A. Sharp, *United States Foreign Policy and Peru* (Choice, dic. 1972) y el artículo de R. H. Swansbrough en la compilación de R. G. Hellman y H. J. Rosenbaum, *Latin America: the Search for a new International Role* (Choice, dic. 1975). Los principales méritos de este libro, respecto de una excelente colección de ensayos sobre Perú (la de David Chaplin, *Peruvian Nationalism: a Corporatist Revolution*, 1976), reside en su perspectiva más amplia y en su acento en las políticas gubernamentales.